

المتطلب السابق: 0400400301

اسم المدرس:

موعد المحاضرات:

الساعات المكتبية:



جامعة الزرقاء
الكلية : الاقتصاد والعلوم الإدارية
القسم : المحاسبة
عنوان المقرر: محاسبة 2 (0400302)

وصف المساق :

يتم التركيز في هذه المادة على التسويات الجردية للإيرادات والمصروفات وجرد وتسوية النقدية والبنك وإعداد مطابقة كشف البنك ، معالجة المدينون ومخصص الديون المشكوك فيها معالجة المخزون السلعي وتقويمه بطريقة الجرد الدوري المستمر وفقاً للطرق FIFO,LIFO,WA معالجة الأوراق المالية والأصول طريقة الأجل وطريقة استهلاكها واستخدام أوراق العمل واعداد القوائم المالية بعد التسويات .

أهداف المساق :

1. توضيح بقىمة ارتباط الاستحقاق المحاسبي بمفهوم مقابله للإيرادات بالمصروفات للفترة المحاسبية بيان أهمية وضرورة التسويات الجردية في نهاية الفترة وبين قيود التسوية الازمة وصفاتها.
2. بيان العمليات التي تؤدي الى نشأة حسابات المدينين وأوراق القبض وشرح المعالجات المحاسبية لها.
3. توضيح المزايا والفوائد التي تتحققها المشروع من وراء الاستثمارات بالأسهم والسندا.
4. توضيح أهمية المخزون بالمشروعات تسجيل عمليات البضاعة وطرق تحديد تكلفة المخزون وتكلفة البضاعة المباعة ومتابعة الآثار الناجمة عن الخطة بالمخزون على القوائم المالية .
5. تعريف الأصول الثابتة والمتدولة وغير الملموسة وتحديد تكلفتها ومعالجة المحاسبية لهذه الأصول.
6. تعريف الالتزامات ومعرفة ما يتعلق بها من تسجيل وتقدير وتصنيف .
7. بيان أهمية مفهوم وقياس حقوق الملكية في المنشآت الفردية وشركات التعاقد وشركات المساهمة.
8. توضيح كيفية إعداد القوائم المالية للاستفادة منها في اتخاذ القرارات.

مخرجات التعلم :

A. المعرفة والفهم:

يتوقع من الطالب في نهاية الفصل أن يتعرف على ما يلي:

1. المفاهيم الأساسية لعلم المحاسبة والفرض والمبادئ المحاسبية.
2. إعداد القيود اليومية التي تطلب إجراء تسويات عليا وترحيلها إلى الحسابات المعنية
3. فهم المعالجات المحاسبية لعناصر القوائم المالية.
4. معرفة كيفية إعداد القوائم المالية ومن الفروض وترتبطها للاستفادة من معلوماتها في اتخاذ القرارات.

B. مهارات الإدراك:

1. إدراك أهمية إثبات عمليات التسويات الجردية و إعداد القوائم المالية وأهمية البيانات التي تتضمنها.
2. فهم الطالب لمفاهيم المحاسبة المالية وأهدافها.



C. مهارات الاتصال والتواصل الأكاديمي (مع المصادر والأشخاص):

1. القدرة من الاستفادة من التوازن بين الجانب النظري والتطبيق العملي وذلك من خلال عرض المفاهيم والأصول العلمية وبيان الإجرائية التي تمثل تطبيقاً لهذه المفاهيم والأصول العلمية.
2. مشاركة الطلبة في حل التطبيقات العملية لتفعيل روح التواصل والتعاون بينهم.
3. القدرة على فهم التعريفات المحاسبية المعاصرة.
4. الدراسة والتنمية الذاتية للمعرفة المحاسبية في إعداد القوائم المالية والاستفادة من استخدامها الإداري.

D. مهارات عملية خاصة بالشخص والمهنة ذات العلاقة:

1. اكتساب مهارات إثبات العمليات الجردية وترحيلها وعمل ورقة العمل وميزان المراجعة بعد التسويات الجردية.
2. القدرة على اكتساب مهارة إعداد القوائم المالية .

هيكل المقرر:

الأسبوع	الساعة المعتمدة	نتاجات التعلم	المواضيع	إجراءات التعلم	طرق التعليم
الأول			الفصل الأول:- الفروض والمبادئ المحاسبية ومحدداتها الفروض ، المبادئ والمحددات مفهوم التسويات الجردية		
الثاني			الفصل الثاني:- التسويات الجردية لعناصر قائمة الدخل معالجة المصروفات المدفوعة مقدماً إجراء التسويات لها مع أمثلة		
الثالث			التسويات الجردية لعناصر قائمة الدخل معالجة المصروفات مستحقة الدفع إجراءات التسوية لها مع أمثلة		
الرابع			التسويات الجردية لعناصر قائمة الدخل معالجة الإيرادات مستحقة القبض إجراءات التسوية لها مع أمثلة		
الخامس			التسويات الجردية لعناصر قائمة الدخل معالجة الإيرادات المقبوضة مقدماً إجراءات التسوية لها مع أمثلة		
السادس			الفصل الثالث :- المحاسبة عن الأصول المتداولة النقدية – تسوية الصندوق ، صندوق النثرة		



		المحاسبة عن الأصول المتداولة مذكرة تسوية البنك مع الأمثلة		السابع
		المحاسبة عن الأصول المتداولة تسوية الأوراق المالية بأنواعها أسهم وسندات المعالجة المحاسبية لها مع أمثلة		الثامن
		الفصل الرابع :- المحاسبة عن الأصول المتداولة المخزون السلعي المعالجة له وتسويته		التاسع
		المحاسبة عن الأصول المتداولة استخدام الجرد الدوري والمستمر ومعالجة العجز استخدام الطرق الثلاث LIFO، FIFO، WA		العاشر
		تقويم المخزون باستخدام المبيعات النسبية طريقة محمل الربح تقدير المخزون طريقة سعر التجزئة في تقويم المخزون		الحادي عشر
		الفصل الخامس :- المحاسبة عن الأصول المتداولة معالجة المدينون وأوراق القبض تقويم المدينون إعداد مخصص ديون مشكوك فيها والديون المعدومة		الثاني عشر
		معالجة المدينون وأوراق القبض تقويم أوراق القبض بفائدة وبدون فائدة المعالجة المحاسبية لها مع أمثلة		الثالث عشر
		الفصل السادس :- أوراق العمل إعداد القوائم المالية بعد التسويات		الرابع عشر
		حالات تطبيقية		الخامس عشر



المراجع
الكتاب المقرر الرئيس
المحاسبة المالية ج 2 د. نضال الرمحي وآخرون

المقررات المساندة

طرق التعليم:

ال تاريخ	العلامة	الطرق
	20	الامتحان الاول
	20	الامتحان الثاني
	10	الامتحان الشفهي
		عرض تدريمي
	50	الامتحان النهائي





Course description:

The Course Focuses on the adjustments entries at the end of period adjustments entries for Revenue and Expenses, Cash Accounts Adjustment Reconciliation adjustment and Bank Statement, accounts receivables and allowance for uncollectible account, accounting for inventory, valuation methods (FIFO, LIFO, weighted average) according to periodical inventory system and perpetual inventory system. Accounting for plant assets, depreciation methods; accounting for short-term investments; uses of worksheet paper and preparation of adjustment Trial Balances Financial statements, preparing final accounts after adjustments.

Aims of the course:

1. clarify the value of accrual accounting link the concept of an interview revenue accounting expenses for the period show the importance and the need to inventory adjustments at the end of the period and the statement of the necessary qualities settlement restrictions.
2. Statement of the processes that lead to the emergence of accounts receivable and notes receivable and accounting treatments explained to them.
3. clarify the advantages and benefits of the project from behind the investment shares and bonds.
4. explain the importance of the inventory projects and registration processes of goods and methods of determining the cost of inventory and cost of goods sold and the follow-up effects of error inventory on the financial statements .
5. fixed assets and current and non- tangible identify and define the cost and the accounting treatment of these assets .
6. Definition of obligations and find out everything about them from the register and assess and classify .
7. Statement importance of the concept and measurement of property rights in individual enterprise and contracting companies and joint stock companies .
8. explain how to prepare financial statements for use in decision-making.

Intended Learning Outcomes: (ILOs)

A. Knowledge and Understanding

Students are expected at the end of the season to recognize the following:

- A1. Basic concepts of accounting and accounting assumptions and principles.
- A2. Preparation of daily constraints that require an adjustment higher and carried over to the respective accounts
- A3. understand the accounting treatments of the components of the financial statements.



A4. know how to prepare financial statements and the assumptions and interdependence to take advantage of their information in decision-making.

B. Subject-specific skills

B1. recognize the importance of proving settlements inventory operations and preparation of financial statements and the importance of the data it contains.

B2. the student's understanding of the concepts of financial accounting and objectives.

C. Critical-Thinking Skills

C1. acquire prove inventory processes and skills to migrate and work worksheet and trial balance after inventory adjustments .

C2. The ability to acquire the preparation of financial statements skill.

D. General and Transferable Skills (other skills relevant to employability and personal development)

D1. the ability to take advantage of a balance between the theoretical and practical application through the presentation of scientific concepts and assets procedural statement , which represents application of these concepts and scientific assets.

D2. student participation in solving the practical applications of activating the spirit of communication and cooperation among them.

D3. Ability to understand contemporary accounting definitions .

D4. study and self-development of accounting knowledge in the preparation of financial statements and take advantage of the administrative use.

Course structures:

Week	Credit Hours	ILOs	Topics	Teaching Procedure	Assessment methods
1			Accounting Assumptions and Accounting Principles, Determinants Assumptions Principles, Determinants Adjustments methods concept		
2			Adjustments methods for income statement Prepared adjusting prepaid expenses.		
3			Adjustments methods for income statement Prepared adjusting accrued expenses.		
4			Adjustments methods for income statement Prepared adjusting accrued revenues.		
5			Adjustments methods for income statement Prepared adjusting unearned revenues.		



6			Accounting for current assets Cash adjustments, petty cash.		
7			Accounting for current assets Bank reconciliation statement.		
8			Accounting for current assets Adjusted Short-term investments(stocks and bonds).		
9			Accounting for current assets Inventory		
10			Accounting for current assets Using periodic inventory system, and perpetual inventory system. Using assumed cost follow: FIFO, LIFO, WA.		
11			Valuing Inventory used sailing percentage. Gross profit method, Retail price method.		
12			Accounting for current assets Accounting receivables and note receivables Valuing account receivables. Prepper allowance for doubtful accounts, bad debits expense.		
13			Accounting receivables and note receivables Valuing note receivables with interest revenue, without interest revenue. Recognizing note receivables.		
14			Work sheet preparing Financial Statements After Adjusted.		
15					

References:

A. Main Textbook:

Accounting of Financial, part 2Dr. NidalAlramahi and others

B. Supplementary Textbook(s):



Assessment Methods:

Methods	Grade	Date
1st Exam	25	
2 nd Exam	25	
Final exam	50	



ستوى على 150 متال مخلوق
9,689 سؤال وتمرين
مختبر ومحكم علميا

أصول المحاسبة المالية

الجزء الثاني

الدكتور

حسام الدين مصطفى الخداش

كلية الاقتصاد والعلوم الإدارية
جامعة الهاشمية

الدكتور

وليد ذكرياصيام

عميد كلية الاقتصاد والعلوم الإدارية سابقاً
جامعة الهاشمية

الأستاذ الدكتور

عبد الناصر إبراهيم نور

عميد كلية الأعمال
جامعة الشرق الأوسط للدراسات العليا

